

## LOS PONCE DE LEON

El linaje de los Ponce de León ha tenido en España brillante actuación, desde la edad media a nuestros días. Sus vástagos se han distinguido como ilustres magnates, virreyes, preladados, escritores y juristas. Muchos destacaron en servicio de las armas como militares y marinos. Por matrimonio enlazaron con la realeza y con los más famosos linajes de Europa. Su sangre la portan hoy las casas principescas o reales de España, Portugal, Italia, Francia, etc. - Varias ramas de este linaje pasaron al Nuevo Mundo. En Chile aparece con gran relieve social la línea fundada por el capitán don Francisco Ponce de León, compañero del adelantado Almagro en la jornada gloriosa y heroica del Descubrimiento, que años después volvió con Pedro de Valdivia a consumar la conquista del país.

En forma sucinta estableceremos la filiación auténtica de esta rama chilena de los Ponce de León, comenzando con la ascendencia hasta hoy conocida del nombrado don Francisco.

I- El Conde Ponce de Minerva, señor del castillo de este nombre, cerca de Tolosa, Francia. Era pariente de los condes soberanos de Tolosa y pasó a servir en las guerras de la reconquista a España. Se encuentra en las huestes del rey de Aragón el año 1070 y fué reconocido por vizconde de Cabrera. Este título es el de mayor antigüedad que aparece en la Guía de la Nobleza, concedido por el emperador Carlo Magno el año 791 a don Ponce, señor de Cabrera, progenitor del nombrado conde Ponce de Minerva. Este contrajo matrimonio en el principado de Cataluña con la condesa Legárdiz Arnal, hija de Arnal Mir, vizconde de Ager, en el condado de Urgel.

Hijos suyos fueron:

- 1- Guerao Ponce, vizconde de Ager y Cabrera, uno de los principales magnates de su tiempo, progenitor de la segunda dinastía de los condes soberanos de Urgel, que se incorporó a la casa real.
- 2- Ponce, que se trata a continuación.

II- El conde Ponce de Cabrera, señor de Almonacid en 1152, fué mayordomo del emperador Alfonso VII y del rey fernando II de León, donde obtuvo grandes feudos. Casó con la condesa María, hija del conde Fernán Pérez de Trava, gobernador de Galicia y Portugal, conde de Trastámara, "el mayor caballero que no fuera rey", y de la condesa Sancha González de Lara; nieta paterna del conde Pedro Fró-laz de Trava, señor de Trastámara, varón de la sagre real, y de la condesa Mayor de Urgel (hija esta de Armengol IV conde soberano de Urgel, y de la condesa María Ansúrez, señora propietaria de Valladolid, hija del conde Per Ansúrez) nieta materna del conde Gonzalo Núñez de Lara, gobernador de Lara y Osma, varón de las casas soberanas de Castilla y León, y de la condesa Godo González Salvadores, su mujer.

Fueron sus hijos:

- 1- El conde Ponce de Minerva, señor de Sandoval, Villamoros, Argabalones, etc., casado con la condesa Estefanía Ramírez, ambos fundadores del monasterio de Santa María de Sandoval, 1167.
- 2- Sancha, que sigue esta línea.
- 3- Urraca, casada con Martín Gómez de Silva.

- III- Sancha Ponce de Cabrera, señora de Nogales y Morales, casada con Vela Gutiérrez Osorio, señor de Morales, mayordomo del emperador Alfonso VII, 1149. Donó la villa de Nogales, 1175, para fundar el monasterio ~~de Xerxes~~ cisterciense que allí tuvo gran fama. Fueron sus hijos:  
 1- Rodrigo, 2- García, 3- Fernando, señor de Benavente, 4- Ponce, que sigue esta línea, 5- Pedro, chanciller mayor del reino de León, arcediano de Compostela, 6- Juan y 7- María, abadesa de Moreruela.
- IV - Ponce Vélez de Cabrera, señor de Mansilla y Asturias, alférez mayor del rey de León Fernando II. Murió, 24 setiembre de 1202. Casó con Teresa Rodríguez de Guzmán. Su hijo:
- V - Pedro Ponce de Cabrera, señor de Mansilla, alférez mayor de su suegro Alfonso IX, rey de León.- Contrajo matrimonio con la princesa Aldonza, hija del rey nombrado y de doña Aldonza Martínez de Silva, (hija esta de Martín Gómez de Silva y Urraca Ponce de Cabrera, ya citados) Fueron sus hijos:  
 1- Fernando, que sigue esta línea, 2- Rodrigo, maestre de Calatrava en 1284, 3- Juan, señor de Lopera, 4- Pedro, comendador mayor de León en la orden de Santiago, casado con Toda de Alagón, progenitores de la ilustre casa de los Cabrera de Córdoba, condes de Torres-Cabrera, grandes de España, enlazados con los duques de Almodóvar y los marqueses de Valparaíso,
- VI - Fernando Pérez Ponce de León, primero de la estirpe que se puso el apellido León por su ascendencia materna en la casa real. Fué uno de los mayores caballeros de España, señor de Cangas, Puebla de Asturias, Ponzano, Cellas y otros feudos. Desempeñó con brillo el primer puesto militar de ese tiempo, que era el de adelantado mayor de Andalucía. Nombrósele tutor del rey Fernando IV de Castilla, por disposición de su primo hermano don Alfonso el Sabio. Falleció en 1292 y recibió honrosa sepultura en el monestario de Moreruela, cerca de León, fundado por su bisabuela.  
 Casó con Urraca de Meneses, descendiente directa de Fruela II, rey de León, Asturias y Galicia, hija de Gutierre Suárez de Meneses, señor de la Osa, San Felices y Dosbarrios, con rico repartimiento en Sevilla, 1284, y de Elvira de Sousa; nieta del ilustre Suero Téllez de Meneses, que peleó en las Navas de Tolosa, 1212, ricohombre de Castilla, señor de Cabezón y la Osa, y Sancha de Castro. Hijos:  
 1- Pedro, casado con Sancha de Braganza, con descendencia enlazada a las casas reales de España y Portugal, duques de Toscana, Alba, Béjar, etc; 2- FERNANDO, que sigue; 3- Gutierre, 4- Aldonza, mujer de Juan Fernández de Villanayor; 5- Beatriz, casada con Juan A. de Guzmán, Sr. de Sanlúcar, y Juana, mujer de Pedro Núñez de Guzmán, progenitores de la casa real de España, Francia, Inglaterra, Alemania, etc.

VII- Fernando Pérez Ponce de León, segundogénito de los anteriormente tratados, fué uno de los principales magnates de España, ricohombre de Castilla, primer señor de Marchena, Bornos y otros feudos, muerto en 1331.

Casó con Isabel de Guzmán, hija del ínclito caudillo castellano Alonso Pérez de Guzmán, EL BUENO, I señor de San Lúcar, glorioso alcalde de Tarifa, que arrojó el puñal para que degollaran a su hijo primogénito antes que rendir la fortaleza, primer conde de Niebla, tronco de la insigne casa de los duques de Medina Sidonia, entroncados con las casas reales de España, Portugal, Francia, etc. y con todos los grandes linajes de Europa. Su madre fué la gran dama sevillana María Alfonso Coronel, señora del Puerto de Santa María, San Lúcar de Barrameda, Chiclana, Santiponce, Huelva y otros ricos feudos en Andalucía. Hijos: 1- Pedro, que sigue, y 2- Fernando, maestre de la orden militar de Alcántara, con descendencia.

VIII- Pedro Ponce de León, señor de Marchena, Rota, Bailén, Mairena y otros ricos feudos, muerto en 1352.

Casó con la princesa Beatriz de Aragón, señora de la villa de Jérica, hija del príncipe Jaime de Aragón, señor de Jérica, y de Beatriz de Loria; nieta del infante Jaime de Aragón, primer señor de Jérica, y de la infanta Elsa de Azagra. El último nombrado fué hijo del rey Jaime I, el Conquistador, figura máxima de la monarquía aragonesa y ejemplo de reyes cristianos, y de la reina Teresa Gil de Vidaurre, su tercera mujer. Fueron sus hijos:

1-Fernando, 2-Jaime, 3-Alonso, 4-Juan, 5-PEDRO, que sigue esta línea; 6-Gutierre, 7-María, mujer de Alvar Pérez de Castro, condes de Arroyolos, señores de Cadaval y él condestable de Portugal, una de las mayores figuras de ese reino, cuyos descendientes son los duques de Braganza, reyes Portugal, duques de Cadaval y otros grandes; 8 Beatriz, progenitora de los duques de Benavente, etc.

IX - Pedro Ponce de León, señor de Marchena, Rota, Mairena, etc. Ricohombre de Castilla, gran capitán de Andalucía, muerto en 1387.

Contrajo matrimonio con Sancha de Haro, descendiente directa de casa soberana de Vizcaya y muy emparentada con la estirpe real. Era hija de Juan Ruiz de Baeza, señor de la Guardia, peleó en el Salado, ricohombre de Castilla (1352-1360), y de Teresa de Haro; nieta paterna de Lope Ruiz de Haro, IV señor de la Guardia, llamado de Baeza por haber sido alcalde y capitán mayor de esta ciudad, 1302 a 1333, varón de la casa de Vizcaya, y Guimar Ponce de ~~XXXX~~ Cabrera (hija ésta de Juan Ponce de Cabrera, señor de Cabra, Torre Pajares, adelantado mayor de Andalucía, 1326, y de la princesa Inés de Castilla, hija del infante Enrique y nieta de San Fernando y Beatriz de Suavia). Sancha de Haro fué

nieta materna Juan Alonso de Haro, señor de los Cameros, rico-hombre de Castilla, también varón de la casa soberana de Vizcaya, y de Leonor de Saldaña, aya de la reina Blanca de Borbón.

Fueron sus hijos:

- 1- PEDRO, que sigue esta línea; 2- Juan, 3- Beatriz,
- 4- María, y 5- Pedro Boil, señor de Betera, y 5- Isabel, primera esposa de Alvaro Pérez de Guzmán.

- X - Pedro Ponce de León, primer Conde de Arcos, 1445, y antes conde Medellín, 1430, V señor de Marchena, Rota, Chipiona, Mairena y otros feudos en Andalucía. " Uno de los celebrados caballeros en la disciplina militar". Consejero de estado de Juan II. Murió en 1448 y está sepultado en San Agustín de Sevilla.

Casó con la ilustre María de Ayala, hija de Pedro López de Ayala, señor de Ayala y Salvatierra en Alava, chanciller mayor de Castilla, y de Leonor de Guzmán; nieta paterna de Fernán Pérez de Ayala, Señor de Ayala, varón de la casa de Vizcaya, adelantado mayor de Murcia y merino mayor de Asturias, muerto en 1385, y de Elvira de Cevallos, señora de Escalante y Treceño; nieta materna de Pedro Suárez de Toledo, señor de Bolaños, descendiente directo de Isaac Comneno, emperador de Constantinopla, y de María de Guzmán, procedente de la estirpe real de León y Asturias.- Fueron sus hijos:

- 1- Juan, que sigue; 2- Pedro, 3- Fernando, comendador de Morón; 4- Lope, 5- Luis, casado con Teresa de Guzmán, progenitores de los marqueses de Villagarcía, duques de Arcos, etc.; 6- Francisco, canónigo de Sevilla; 7- Diego, 8- María, 9- Sancha, mujer de Alonso Pérez de Guzmán, progenitores de los CONDES DE ORGAZ; y 10- Elvira, mujer de Alonso Fernández de Córdoba, señor de Alcaudete y Montemayor, con ilustre prole.

- XI - Juan Ponce de León, II conde de Arcos, primer marqués de Cádiz, VI señor de Marchena y de muchos vasallos en Andalucía. Figura en las crónicas de Juan II y Enrique IV. Tuvo constante guerra con los moros. De su matrimonio con Leonor de Guzmán no dejó descendencia, pero la tuvo muy numerosa de su amante Lenor Núñez de Gudiel, dama de noble calidad, llamada con respeto la condesa doña Leonor. Fueron sus hijos:

- 1- Pedro, que sigue esta línea; 2- Rodrigo, heredado por su padre como conde de Arcos, marqués de Cádiz y señor de Marchena, con descendencia vinculada a las más grandes casas de España; 3- Manuel, "llamado el Valiente, honra y gloria de la nación española", progenitor de los condes de Bailén; 4- Luis, 5- María, mujer de Martín Fernández de Córdoba, comendador de Estepa, señores de la Campana; 6- Inés, mujer de Luis de Guzmán, progenitores de los marqueses de Algava; 7- Isabel, mujer de Pedro de Guzmán; y 8- Juana, casada con Juan Ramírez de Guzmán, progenitores de los condes de Teba, siendo sus descendientes la emperatriz Eugenia, los duques de Alba, Peñaranda, etc.

XII- Pedro Ponce de León, primogénito del II conde de Arcos. En las crónicas sevillanas le designan "el desheredado", pero este apodo no está bien interpretado. Murió antes que su padre y el conde prefirió que fuera su directo sucesor su hijo segundo Rodrigo, antes que el nieto que era niño muy pequeño. Pedro fué un gran soldado y murió gloriosamente peleando con los moros de Granada, antes de consumarse su reconquista por los Reyes Católicos.

Contrajo matrimonio muy joven con María de Luna, hija de Martín de Luna (hermano entero del célebre condestable de Castilla Alvaro de Luna), y de Inés de Rojas; nieta paterna de Alvaro de Luna, señor de Cañete, Cornago, Jubera y Alfaro, copero mayor de Enrique III, y de María Fernández de Jarava y Urazandi; nieta materna de los señores de Rojas, descendientes directos de la casa condal soberana de Vizcaya. Tuvieron varios hijos, pero en esta relación sólo nos ocuparemos del siguiente.

XIII- Juan Ponce de León, nacido en Sevilla, ciudad donde figuró entre los caballeros hijosdalgo. Su vida debió transcurrir por los años comprendidos entre 1480 a 1560. No se han consultado los archivos sevillanos que podrían arrojar interesantes datos para su biografía.

Contrajo matrimonio cerca de 1510 con la noble dama sevillana Beatriz Venegas, enlace del cual debieron nacer varios hijos, de los cuales recordaremos dos:

1- Mayor, casada en Sevilla con Arnao Segarra y Melgarejo, padres del contador Arnao Segarra y Ponce de León, nacido en Sevilla por 1527, que pasó a Chile en 1555, regidor de Santiago, alcalde de Osorno, que en su mujer Francisca Bermúdez de Castro tuvo varios hijos, cuya prole se ha vinculado a las más ilustres familias de la vieja sociedad chilena.

2- Francisco que sigue esta línea.

XIV - Francisco Ponce de León, noble caballero nacido en Sevilla, cerca del año 1515. Muy joven pasó a Indias y estando en el Cuzco se incorporó a las huestes de Almagro para hacer el Descubrimiento de CHILE, 1535. Peleó en las Salinas, fué al descubrimiento de los **chunchos** y volvió en 1540 a Chile en la expedición fundadora de VALDIVIA, a cuyo lado peleó en muchas ocasiones. Ascendió a capitán y se le infeudó rica encomienda de indios en la Imperial, 1552, donde estableció su casa. Allí vivía en 1565.

Contrajo matrimonio con Isabel de Ribera, en la que tuvo varios hijos que han perpetuado su descendencia, vinculada a las principales familias del país.

Barcelona, noviembre 1954.

*Juan Ujica*